
Отчет ГБУ  РС(Я) “ Управление ветеринарии г.Якутска” 

по итогам деятельности  за 2021 год. 

Докладчик: начальник МакароваЛ.И. 

Слайд 1. Деятельность государственной ветеринарной службы 

г.Якутска неразрывно связана с реализацией государственной политики по 

решению комплекса социально-экономического развития, в обеспечении 

благоприятных условий хозяйствования и повышении качества жизни 

жителей республики.  Увеличение поголовья сельскохозяйственных 

животных, их воспроизводство,  и в конечном итоге - продуктивность и 

качество продукции несомненно зависит от здоровья животного, значит от 

эпизоотического благополучия республики. Увеличение доходности  

владельцев животных,  сельхозтоваропроизводителей  зависит, прежде всего,  

от качества и безопасности продукции, что отражается в задачах стоящие 

перед ветеринарной службы города:  

- предупреждение и ликвидация карантинных и особо опасных болезней 

животных, защита населения от болезней, общих для животных и человека, и 

пищевых отравлений,  осуществление региональных планов ветеринарного 

обслуживания животноводства; 

- организация диагностической работы и направление проб на  лабораторное 

исследование 

- обеспечение полноценности и безопасности выпускаемой продукции 

животного происхождения в ветеринарно-санитарном отношении 

1. Структура ветеринарной службы г.Якутска 

     Слайд 2. Реализация вышеназванных задач возможна только при наличии 

квалифицированных кадров. Без сомнения - только развитая структура 

ветеринарной службы позволяет объективно оценивать риски и оперативно 

реагировать на изменяющуюся ситуацию. А это гарантируется не только 

вложением материальных ресурсов, но и компетентностью и 



квалифицированностью ветеринарных специалистов, что сейчас довольно 

проблематично обеспечить в сельской местности. Бюджетные учреждения 

ветеринарии имеют ограниченную конкурентоспособность на рынке труда в 

связи с низкой заработной платой (в два раза ниже средней по региону), 

отсутствием социальной поддержки. 

По состоянию на 01 января 2022 года штатная численность Управления 

ветеринарии города Якутска составляла 52 единиц. Из них ветеринарных 

врачей (считая начальника) – 34 человек (65,1%); ветеринарных фельдшеров – 

11 (21,2%), вспомогательного персонала 3 (5,7%), обслуживающего персонала 

МОП 4 (7,7%). Дополнительно по ГПХ работает 7 человек( операторы, 

уборщицы, ),  на зарплату которых  в год приходится 25,2% от дохода по 

платным услугам. 

Слайд3.Структура госветслужбы г.Якутска состоит  из двух отделов – 

отдел организации ветеринарных мероприятий и материально-технического 

снабжения. Подведомственными являются  1 ветлечебница, 2 ветучастка , 4 

ветпункта.  Работают  4 кандидата  ветеринарных наук 

        Слайд 4.Средний возраст штатных работников составляет 42 года. По 

гендерному составу - 36% мужчин и 64% женщин.Слайд5. Остается 

чрезвычайно острой проблема привлечения молодых кадров из-за низкой 

заработной платы, отсутствия жилья Слайд.6. и нежелание молодежи 

работать в сельском хозяйстве.. Из выпускников 2021 года трудоустроено 3 

человека Слайд 7.– выпускники ФГБОУ ВПО «ЯГСХА» - 2 человек, ГБПОУ 

РС (Я) «ЯСХТ» - 1 человек. Слайд8. 

Произведены капитальный ремонт здания ветеринарного участка с. 

Хатассы и ветеринарного пункта с. Тулагино.Слайд 9. В среднем износ по 7 

имеющимся объектам  составляет 77%.   

      На 2022 требуется капитальный ремонт здания ветеринарной лечебницы 

города Якутска, текущие ремонты гаражей и косметический ремонт (покраска) 

зданий ветеринарных пунктов пп. Жатай, Кангаласс, с. Маган и ветеринарного 



участка мкрн Марха, однако в бюджете в целом по ветслужбе, последние 3 

года не выделяются вообще средства на кап.ремонт, да и на текущий ремонт 

также. В бюджете предусматривается только зарплата, затраты на ЖКХ и 

проезд в отпуск и все. 

Обеспеченность автомобильным транспортом слабая, состоящие на 

балансе 6 единиц автотранспорта требуют капитального ремонта и списания. 

Слайд 10.Износ всей техники составляет 100%. Последний раз техника была 

приобретена в 2011г. За отчетный год списаны 3 ед. автомобильной техники. 

 

 

2. Эпизоотическая ситуация на территории г. Якутска, пригорода. 

         Превентивные меры являются лучшим методом предотвращения 

болезней да и в целом биологических угроз. При этом особое внимание 

уделяется снижению заболеваемости сельскохозяйственных животных, что 

может быть достигнуто при условии проведения противоэпизоотических 

мероприятий. Перед ветеринарной службой поставлена задача обеспечения 

благополучия по отдельным болезням животных: социально значимым 

(бешенству, сибирской язве, бруцеллезу, туберкулезу, лептоспирозу и др.), а 

также экономически значимым (африканской чуме свиней, гриппу птиц, 

ящуру, лейкозу и др.) 

     Слайд 11.  По недопущению распространения массовых инфекционных 

заболеваний сельскохозяйственных животных и птиц и защиты населения от 

болезней общих для человека и животных  по республике  государственное 

задание, план лечебно-профилактических мероприятий, 

противоэпизоотических мероприятий выполняются , что позволило 

обеспечить благополучие животноводства по инфекционным заболеваниям 

сельскохозяйственных животных и птиц, снизить заболеваемость и падеж от 

инфекционных заболеваний ьна территории МО «Якутск» и МО «Жатай». 



Слайд 12.Эпизоотическая ситуация по г. Якутску  в 2021году - 

зарегистрировано 4 неблагополучных пунктов Слайд 13. по заразным  

карантинным болезням животных, что на 1 пункт больше , чем в 2020году.-  

псевдомоноз ягнят в ИП Варжепетян, Слайд 14.  чума плотоядных и 

 Слайд 15.сальмонеллез свиней в ИК-7 Табага,. Предотвращенный 

ущерб например, от оздоровления    свинокомплекса от сальмонеллеза свиней 

в ИК-7 составил 1 929533руб. Слайд 16. В октябре устанавливались 

ограничительные мероприятия (карантин) по африканской чуме свиней 

завозного инфицированного мясосырья на склад « Мясной двор». По 

сравнению с 2020 годом неблагополучных пунктов  на 1,2 раза меньше.. По 

городу Якутску на протяжении 6 лет  регистрировались неблагополучные 

пункты на  одном уровне  с  единичным варьированием.  

Слайд 17.По крупному рогатому скоту  отмечается снижение 

инфекционных заболеваний и отсутствие болезней в течении двух последних 

лет. По лошадям, кроликам  и птицам спорадические случаи, за последний год 

инфекции не регистрировались.  По свиньям и собакам инфекция выявляется 

ежегодно.   

Слайд 18.Всего выявлено 56( 869гол) инфекционных и паразитарных 

болезней сельскохозяйственных и домашних животных, в том числе  

зарегистрировано 31 (331гол)( 0,05%) инфекционных болезней( что на 22,5 % 

меньше, чем в 2020г) и 25(535гол)( 2% от поголовья, не считая птиц) 

паразитарных  болезней, что на 60% больше, чем в 2020г. Слайд 19. Причинами 

увеличения заболеваемости по паразитарным болезням является 

несвоевременное обращение хозяев для дегельминтизации животных, а также с 

дороговизной препаратов антигельминтиков и их недостаток, недостаточная  

работа по орошению,Слайд 20. палу пастбищ. 

 Наибольший удельный вес по инфекционным болезням  КРС относится 

колибактериоз -45%,Слайд 21. по свиньям - 78% стрептококкоза, Слайд 

22.птиц -53% стрептококкоз, Слайд 23.у собак -29% стафиллококкоз, у Слайд 

24.кошек -78% микроспория 



В сравнении с предыдущим годом зарегистрировано заболевших животных в 

3 раза больше. Слайд 25. 

 

3. Противоэпизоотические мероприятия. 

Ветеринарной службой города Якутска за 2021 г. проведено 153 

мероприятия по диагностическим исследованиям,( больше на 13 

мероприятий чем в 2020г), 56  мероприятий по профилактическим 

вакцинациям( больше на 8 мероприятий чем в 2020г), и  24 мероприятий по  

профилактическим обработкам.( меньше на 5 мероприятий, чем в 

2020г).Слайд 26. 

За   2021 год проведено 106 375  диагностических исследований, Слайд 27 

по видам животных видно на слайде. Слайд 28. 

 Профилактически вакцинировано  – 5 869 240 животных и птиц, что так же 

видно на слайдах. Слайд 29. 

                  Государственное задание выполнено на 103,2%. План лечебно- 

профилактических мероприятий  и Слайд 30.  План противоэпизоотических 

мероприятий- выполнены на100 %, аналогично как   в 2020 году.  

4. Лечебно-профилактические мероприятия. 

В соответствии с планом проводится общая комплексная 

диспансеризация для установления причины и ранней диагностики 

незаразных болезней животных. Слайд 31. По комплексным результатам 

биохимических исследований крови и для повышения иммунной системы, 

профилактики незаразных заболеваний необходим системный подход, т.е. 

улучшить и разнообразить кормовую базу, включить в рацион биологически 

активные пищевые добавки, микро и макроэлементы, следить за качеством 

питьевой воды и создать благоприятный микроклимат в животноводческих 

помещениях. Имеющиеся в наличии микро, макроэлементы и витамины 

распределены по ветеринарным участкам. По комплексным результатам 24 

проб биохимических исследований крови, мочи и молока выявлено:  



У 10 проб (41 %) сыворотки крови кальция ниже, у 7 проб (29 %) 

фосфора ниже от нормативных показателей. У  4 % сыворотки крови 

креатинина выше, у  8 % глюкозы выше и у 4 % билирубина выше от 

нормативных показателей. 

Хозяйствам даны рекомендации по улучшению кормления, содержания 

скота, введению в рацион крупного рогатого скота витаминно-минеральных 

добавок, что позволит избежать многих заболеваний, связанных с нарушением 

обмена.Слайд 32. 

      За текущий год заболело незаразными болезнями 902 крупного рогатого 

скота ( меньше в 1,25 раз , чем в 2020г). Заболеваемость незаразными болезнями 

составило 28,8 % от всего поголовья. . Пало 122 крупный рогатый скот, что 

составляет 13,5 % от заболевших.Слайд.33 

В ООО «Ба5арах» пало 77 голов, что составило 63,1 % от всего падежа. 

По сравнению с 2020 годом падеж увеличился на 30 головы.  

В ООО Экоферма «Туймаада» пало 40 головы, что составило 32,7 % от 

всего падежа. По сравнению с 2020 годом падеж увеличился на 1 голову.  

Слайд 34. За текущий год заболело незаразными болезнями 37 лошадей, 

что меньше на18 голов меньше, чем в 2020г. Заболеваемость незаразными 

болезнями составило 1,5 % от всего поголовья.Слайд 35. Падеж лошадей 

составляет 11 сравнению с прошлым годом падеж лошадей уменьшился на 7 

голов. Процент всего непроизводительного отхода (падеж) лошадей к обороту 

стада составляет 0,5 % (на 0,1 % ниже по сравнению с 2020 г). 

Слайд 36.За текущий год заболело незаразными болезнями 17194 

свиней, что в 1,44раза больше, чем в 2020г. Пало 2399 голов, что составило 14 

% от заболевших. Падеж свиней составляет 3968 голов, по сравнению с 

прошлым годом падеж свиней уменьшился на 1618 голов. Процент всего 

непроизводительного отхода (падеж) свиней к обороту стада составляет 31,4 

% (на 7,8 % ниже по сравнению с 2020 г.). 



Слайд 37.В ООО «Хатасский свинокомплекс» пало 1536 голов, что 

составило 38,7 % от всего падежа, а в прошлом году 2039 голов. По сравнению 

с 2020 годом падеж уменьшилось на 503 головы. 

В ПТКХ «Сибирь» пало 2427 голов, что составило 61,1 % от всего 

падежа, а в прошлом году 3541 голов. По сравнению с 2020 годом падеж 

уменьшился на 1114 голов. Слайд 38.  

5.Маркировка животных 

По маркировке животных Слайд 39. Управлению ветеринарии города Якутска 

выделено 2974 чипов для  крупного рогатого скота и 6114 чипов для собак из 

средств республиканского бюджета на 719222,64 руб. Работа начато с августа 

месяца 2020 года – регистрация  хозяйств, чипирование домашних и 

сельскохозяйственных животных, ввод их в информационную систему 

РЕГагро.Слайд 40. В настоящее время, прочипировано 2964 крупного 

рогатого скота (94,7 % от общего поголовья на 01.01.2021 года) и 

зарегистрировано в АИС «РегАгро» 100 % от чипированного поголовья.  

Слайд 41. При плане чипирования -5614 гол. собак и кошек, 

прочипировано собак – 1073 гол, и 358 кошек, что составляет в итоге – 1431 , 

25,4%. Кроме этого клубы собаководов проставили электроклейма на 2006 

голов собак. Всего прочипированныхи с электроклеймами от плана составляет 

61%. Занесены в базу данных  в ИАС « Все звери» , то есть зарегистрированы 

всего 1644голов, из них собак  -1544 и кошек- 90. 

 

6. Искусственное осеменение 

 Слайд.42.План организации искусственного осеменения на 2021 год по 

городу Якутску составлял  202 голов маточного поголовья,  была выделена  

сумма субсидии 650765 рублей. 

Искусственное осеменение выполнено в количестве 134 коров, что 

составляет 66 % от плана на 202 коровы. Ректально исследовано 120 коров, что 



составляет 90% от фактически осемененных коров, в том числе 110 стельных 

коров (92%).14 голов были осеменены позже, поэтому ректальное 

исследование проводится в 2022г. 

Выплачено за работу техникам-осеменаторам 185635,90 рублей от 

выделенной субсидии на 2021 год.  

6.Обеспеченность медикаментами. 

Слайд.43.ГБУ РС(Я) Управлению ветеринарии г.Якутска выделено 

медикаментов, биопрепаратов всего на сумму – 2273301,4 рубля. 

- из федерального бюджета   на сумму 204339,64руб, это 

составляет всего 2% от поступивших медикаментов по 

республике и  составляет по Управлению  8,9% использованных 

медикаментов ( меньше на 12,1% чем в 2020г) 

Слайд 44.- из республиканского бюджета  на сумму 

854146,64руб., что составляет  обеспечение медикаментами из 

республиканского бюджета  6,8% из поступивших в республику 

медикаментов, доля по Управлению составляет -37,6%( на 15,6% 

больше, чем в 2020г) 

-из собственного бюджета на сумму -1214815,16руб, доля по 

Управлению – 53,5%( на 3,55 меньше . чем в 2020г) 

Слайд 45.Потребность на 1 условную голову составляет 1 392,66 

рублей, из поступивших средств с бюджета на одну условную голову 

приходится 41,50руб.( что ниже в 3,6 раза чем в 2020г) 150,36 рублей, что 

составляет 2,9 % от потребности на одну условную голову.( от потребности 

3007 рублей) 

7.Ветсанэкспертиза 

Слайд 46.На территории ГО «Город Якутск» убою подвергнуто  и 

проведена ВСЭ 5894 голов свиней, что меньше   на 1,18 раз, чем в 2020году , 



в том числе направлено на санитарный убой  465 голов, что больше в 2,3 раза 

.чем в 2020г. 

Слайд 47. Послеубойной ветеринарно-санитарной экспертизе  

инфекционные болезни не были выявлены, выявлены изменения в внутренних 

органах вследствии заболевания незаразного характера у 465 гол, в основном 

в пищеварительном тракте и дыхательной системе. 

         Слайд 48. Осмотрено всего пушномехового сырья –11670шт, что в 2 раза 

больше чем в 2020г, бой рогов 67,1, что больше в 2,7 раза больше, чем в 2021г 

тонн, бивни мамонта 72 374,76 кг, что также больше в2 раза ,чем в 2020г. 

Слайд 49.Для сдачи молока при оформлении ветеринарного 

сопроводительного документа система Меркурий выдает 

сопроводительный документ после Слайд 50. получения справки о 

ветеринарно-санитарном благополучии хозяйства1 раз в месяц в 

соответствии Техрегламента на молоко. Слайд 51. 

 

        Ветеринарными специалистами ГБУ РС(Я) Управление ветеринарии 

города Якутска оформлено ветеринарных сопроводительных документов в 

ФГИССлайд52 «Меркурий» за 2021 год 99 569 эВСД ( 2,8 % от всех  

оформленных ВСД), что меньше на на  4,65 %, чем   в 2020 году.  

За 2021 год по ГО город Якутск, ГО Жатай  оформлено эВСД в системе 

ФГИС «Меркурий»  - 3 549 277 электронных ветеринарных сопроводительных 

документа, что на 1,4раза больше , чем в 2020г.  

Слайд 53.Так за 2021 год  хозяйствующими субъектами самостоятельно 

оформлено 3 449 708  эВСД, что составляет 97,1% от общего числа 

оформленных эВСД.   Из них уполномоченными лицами оформлено – 2 548 



222 эВСД (71,8%); аттестованными ветеринарными специалистами – 901 486 

эВСД (25,3%). 

9 .Финансирование. 

Слайд 54.План финансово-хозяйственной деятельности на выполнение 

государственного задания за 2021 год утвержден в сумме 53 767 991,50 руб., 

из них на оплату труда с начислениями на оплату труда 32 584 524,34 руб. 

(60,6%), на прочие расходы 21 183 467,16 руб. (39,4%). Из них  4 246 142,60 

руб.(3286875,75 - зарплата, 959 266,85 –прочие расходы, (4,5% от прочих 

расходов)  относится к расходам Противоэпизоотического отряда, 16 188 

715,11 (76 % от прочих расходов) на противоэпизоотические республиканские 

мероприятия. На прочие расходы самого управления  выделено -  4 035 485,20 

руб.  (19% от прочих расходов), аренда помещения которого из данных 

расходов составляет 55%. 

По итогам исполнение ПФХД по субсидиям составляет 100%.  

Слайд 55.По удельному весу зарплата составляет  составляет 60,37%, в 

2020г составляла -74,1%,  аренда составляет 4,6% ,  на  

противоэпизоотические средства  приходится  из бюджета - 31,4%, в 

2020году составляло - 22,5%, что относится к расходам всей 

ветеринарной службы. матзатраты всего – 1,4%,  в 2020 году  матзатраты 

составляли 3,4% то есть было больше в 1,2  раза , а по сравнению с 

2019 годом уменьшилось в 1,6 раз. Конкретно по расходам самого 

учреждения ( без противоэпизоотических средств длявсей 

ветеринарной службы субъекта)  зарплата составляет – 84,7%, 

матзатраты – 8,47%. В сравнении с 2020 годом  годом – по удельному 

весу зарплата составляла  94,8%, матзатраты  5,2% , увеличилось в 2021г  

на 1,9раз  за счет средств аренды, но по сравнению с 2019 годом  

уменьшилось  в в 1,6 ( то есть выделение средств на матзатраты  

уменьшилось на 61,2 % , чем в 2019году).раз , где  мат.затраты  составляли 

15,1%(5069072,19).  



На расходы для выполнения госсзадания из внебюджетных средств  

выделено  48,3% ( 5244014,82рубля) от дохода, при этом эти средства 

должны были в соответствии ПФХД идти на премии работникам, на 

приобретение оборудования, расходных материалов к анализаторам, 

инструментам для стимула работников по увеличению доходности и 

расширения ассортимента услуг.Слайд 56. Пока мы будем 

государственное задание выполнять за счет внебюджета, о стимуле, 

мотивации работников, повышения доходности и о профессиональном 

уровне никакой речи не может быть. 

Среднемесячная заработная плата составляет - 37100,0 руб, что больше 

на 1257 рублей, чем в 2020году, то есть на 3,3%.  На 2021 год  работников 

получающих МРОТ увеличилось 2,2 раза по сравнению с 2020 годом.( 27 чел 

– 48%), хотя по логике должно уменьшаться или оставаться на том же уровне.  

8.Платные услуги 

Слайд 57.Платные ветеринарные услуги оказываются согласно 

прейскуранта, разработанного в соответствии с Законом РФ и РС (Я) «О 

ветеринарии» и на основании «Правил оказания платных ветеринарных услуг» 

утвержденного Постановлением Правительства РФ от 06.08.1998г №898. План 

по ветеринарным платным услугам составил 8901925,13 тыс. руб., всего от 

платных услуг поступило 10 845,03 тыс. руб., выполнение на 121,8 %.  

Экономическая эффективность от проведения противоэпизоотических, 

ветеринарных мероприятий на 1 рубль затрат составило 3,96 рублей, что 

больше на 1,96рублей, чем в 2020году.  Предотвращенный ущерб по 

сельскому хозяйству   составляет       1977009,0т.р. 

 

 

Слайд 58.По удельному весу затрат наибольший процент –  23%, ( в 2020 году 

-27%)  приходится на ст.226 –прочие услуги ( гпх операторов и услуги 



охраны), , далее 19,5%- ст.225 израсходовано на  услуги по содержанию 

имущества, ( в 2020г – 11,5%) , далее 15% приходится на зарплату ст.211 ( в 

2020году было 10,8%), по ст.341 – приобретение медикаментов составляет 

12,6%( в 2020 году -11,1%).     

По штрафам, налогам выплачено  14563,65 руб, что составляет 0,15% , в 2020 

году  927538,16 руб. ( 9,5%) , и за 2019год -357300.41 руб. , в удельном весе от 

услуг составляет 5,1%. В 2020году сократили штрафы, недоимки в 63,7 раза 

 

Слайд 59.Дебиторская задолженность на 01 января 2022г по платным 

ветеринарным услугам составила 232 059,90 рублей,( в 2020 г -

498872,48рб, в 2 раза меньше)  , чем в 2020г. 

Благополучие и развитие этой отрасли оказывает серьезное влияние на 

многие сферы человеческой деятельности – экономику, политику, сельское 

хозяйство, но самая важная задача ветеринарного контроля – сохранить 

здоровье человека и обеспечить пищевую безопасность нации 

Слайд 60. 

 

Проблемные вопросы  

     1.ПО маркировке – нет законодательных актов  принуждать чипировать 

животных, особенно собак и кошек, нет мер ответственности владельцев, так, 

что требование 100%. Поэтому ставить план нецелесообразно, проводим 

чипирование по обращению. В прошлом году на годовом совещании я 

предложила: Разработать порядок проведения маркирования  и 

идентификации животных,  утвердить его Распоряжением Правительства 

РС(Я), тогда будут основания внести изменения и дополнения в Кодекс об 

административных правонарушениях РС(Я) по привлечению к 



ответственности за отказ владельце,  но к сожалению только сейчас направили 

проект регистрации и маркировки животных. 

Также предлагала о необходимо каждому поселению приобрести 

модуль, - «сельское поселение» в ИАС « Регагро», так как учет 

животных  является полномочием поселения, которые ошибочно 

считают, что учет животных это полномочия ветеринарной службы, так 

как на местах специалисты администраций по сельскому хозяйству 

постоянно запрашивают количество поголовья  у ветспециалистов. Не 

знаю, инспектора интересовались или нет данным вопросом, го на 

совещаниях с мэрией я неоднократно поднимала данный вопрос и как 

мне заверили,что эти модули приобретены для поселений. 

 

     2.Отсутствие убойного пункта на территории  МО г.Якутск.  

     3. Необходимо  передать функции по искусственному осеменению 

профильному учреждению в ГУП « Сахаагроплем» непосредственно 

занимающегося племенной работой и воспроизводством в республике, так как 

я также в этом году разговаривала с Жирковым, о том, что результат может 

быть эффективным если все звенья племенной работы и воспроизводства 

будут в одних руках, а не думать и делать осеменение ради того. Что бы были 

какие то цифры без качественного составляющего.  

 

 

4.Нет своего здания  Управления  стоящего на балансе, с сентября месяца 

арендуем по Ленина 3/1, так как на Каландрашвили четвертый этаж был 

отдан на расширение республиканской  ветеринарной лаборатории. 

Просим рассмотреть вопрос о выделении на праве оперативного 

пользования или безаозмездно здание для Управления и ветеринарной 

лечебницы. 



5. Низкий уровень заработной платы является причиной увольнения 

многих работников трудоспособного возраста и как следствие 

«старения» кадров. Остается чрезвычайно острой проблема привлечения 

молодых кадров из-за низкой зарплаты и отсутствия жилья 

         Конечно проблемных вопросов достаточно, особенно по материально- 

техническому обеспечению, но  так как являемся подведомственным 

учреждением Департамента ветеринарии  РС(Я)  вопросы напрвлены к ним. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 


